
審議預算報告，是每年全國兩會的重要議
程。今年，政府為應對疫情再舉財政擴張，
增加1萬億赤字，增發1萬億抗疫特別國債和
3.75萬億地方專項債。巨額財政資金怎麼花，
事關短期抗疫成敗，亦關乎長期發展大局。

提到財政擴張，很多人會想起2008年應對
國際金融危機時中國祭出的「四萬億」計
劃。當年計劃一出，地方跑項目要資金的官
員擠滿發改委，各地迅速上馬大量基建和房
地產項目。而今應對疫情再舉擴張，發改委
門前車水馬龍的盛景已不再，但政府應該把
錢花在哪兒？各界仍有分歧。兩會前夕有關
「財政赤字貨幣化」的爭論不休，背後正是
對財政資金投向的憂慮。

以前中國大量財政資金用於經濟建設，導
致投資抵消、擠出民間投資等諸多問題，而
民生支出不足，公共服務均等化水平低。

資金重點用於保住企業
此次應對疫情，政府工作報告提出新增財政

資金直接轉給地方用於保就業、保企業和保基

本民生。各界呼籲政府，把財政資金重點用於
保住企業「活下去」，政府承擔部分疫情損
失、分擔固定成本，救助產業鏈上受損的市場
主體、避免企業大面積倒閉和大規模失業，就
如過去的投資項目一樣產生社會和經濟效益，
正所謂「留住青山，贏得未來」。

政府工作報告仍提到要擴大「兩新一重
（新型基礎設施、新型城鎮化，以及交通、
水利等重大工程）」投資，不過正如前財政
部長樓繼偉所說，「投資機會應該交給民間
投資來做」，政府關鍵是要為這些領域的發
展清理各種障礙，讓市場去有序運行，不應
借疫情讓政府過度補貼產業，也不應倉促審
批新的基建項目，重走產業補貼的老路，導
致新一輪低效投資和尋租行為。

政府思路轉向投資「人」
更長遠看，中央早已調整發展戰略，更加

突出以「人」為發展的重心，政府投資思路
亦在隨之調整，從過去投資「物」轉向投資
「人」，更多資金用於以人為核心的教育、
就業、居住、醫療健康等，為長期高質量發
展積蓄資本。

■香港文匯報記者 海巖 兩會報道
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特殊時期兩會變化
心懷國家、心懷人民，臨難不避、實幹為要，風

雨無阻向前進。特殊時期的全國兩會，注定會留下

深深的歷史車轍。

打破開幕時間慣例
◆這是自1998年以來第一次打破全國政協會議3月
3日開幕、全國人大會議3月5日開幕的慣例。根
據有關法律規定，在公共衛生事件發生後，可以
採取限制或者停止人群聚集活動的緊急措施。根
據疫情形勢和防控工作需要適時推遲全國兩會，
符合憲法原則和精神，符合有關法律規定。

會期縮短質量不減
◆今年兩會5月21日開幕，5月28日閉幕，會期8
天，與去年相比縮短了5天。由於會期縮短，會
議日程也做了較大調整。今年的十三屆全國人大
三次會議比去年減少了一次全體會議，議程還增
加了一項，這也就出現了以往兩次全體會議的議
題今年合併在一次全體會議進行的情況。

治理議題世界矚目
◆今年兩會是黨的十九屆四中全會後首次召開的全
國兩會。這次兩會原本就有很多備受世界關注的
治理議題，再加上中國在這次疫情大考中交出一
份贏得世界讚譽的「中國答卷」，全球更加關注
中國國家治理體系和治理能力。

外界關注到，今年的政府工作報告中首次沒有提
出全年經濟增速具體目標。習近平對此的回應，
一方面是實事求是：「我們受到的影響有多大、
有多深，還有很多不確定性。」另一方面是牢記
宗旨：「我們一直在講不以GDP增長率論英
雄。」

視像會議方式流行
◆根據防控需要，今年兩會的形式也有所調整。5
月25日是全國政協十三屆三次會議的第二次大
會發言，這次活動以視頻會議方式舉行。這在政
協歷史上還是第一次。今年兩會的另一項創新，
是通過網絡視頻方式來安排新聞發布會、「委員
通道」、「代表通道」、「部長通道」採訪活
動。

資料來源：央視新聞

香港文匯報訊 據中央廣播電視總台報道，5月24日下

午，習近平總書記參加十三屆全國人大三次會議湖北代表團

審議。審議現場有這樣一個細節。

此次向總書記匯報的禹誠代表是武
漢市第二輕工業學校的教師。她

向總書記講述了疫情期間在社區做志
願者的經歷，並圍繞改善社區服務水
平和社區服務功能、社區人員儲備和
隊伍建設等問題提出建議。
總書記關心地詢問禹誠服務的社區
共有多少確診病人。禹誠代表回答31
人，並向總書記匯報在3月下旬該社
區就已經是無疫情小區，同時在這次
的武漢市全員核酸檢測中，該社區居
民檢測結果全部為陰性。總書記聽後
十分欣慰。
習近平在後來的講話中強調，要
「堅持常態化精準防控和局部應急處
置有機結合，加強社區精準防控」，
「健全疾控機構與城鄉社區聯動工作
機制，加強鄉鎮衛生院和社區衛生服
務中心疾病預防控制職責，夯實聯防
聯控的基層基礎」。
上面千條線、下面一根針，群眾大

事小事都在社區。總書記對社區工作
一直十分關心，今年在武漢調研時還
特別點讚社區工作者是臨時的「小巷
總理」。

總結戰疫經驗 完善基層治理
戰「疫」以來，中國特色社會主義

制度優勢充分彰顯，基層治理正是一
個生動註腳。
在湖北團，習近平認真聽取大家發

言後說：「這一次疫情，考驗我們基
層的治理體系、治理能力水平。進一
步凸顯我們的街道、社區、鄉鎮、村
基層組織的作用。疫情防控主要靠兩
個，一個就是一線救治，醫護人員的
作用；一個就是封控，社區、鄉村這
個作用，都發揮得很好。看看我們在
基層治理方面有哪些成績可以總結，
鞏固提高，還有哪些不足需要完
善。」
大疫如大考，治理見真章。社區是

疫情防控的第一道防線，也是民情民
意的「晴雨表」。人員排查、走訪摸
底、體溫測量、數據報送……「小巷
總理」的工作事無鉅細，有的還主動
承擔起為居民買菜、送快遞、倒垃圾
等工作。
總書記充分肯定「小巷總理」和基

層組織的作用。戰「疫」過程中，他
多次點讚社區工作者，並對社區工作
進行具體部署。
2月上旬，在疫情防控工作最艱難、
最緊要關頭，習近平來到社區工作者
中間。戴口罩，捲袖子，量體溫，在
北京市朝陽區安貞街道安華里社區居
委會，他身體力行，配合社區工作。

守住社區防線 阻截疫情擴散
「把社區這道防線守住，就能有效

切斷疫情擴散蔓延的渠道。」習近平
要求把防控力量向社區下沉，使所有
社區成為疫情防控的堅強堡壘。
一個月後，武漢東湖新城社區黨群

服務中心，拉把摺疊椅，總書記坐下
來，同在場的基層工作者們面對面交
談。「社區在這次保衛戰、阻擊戰中
立下了大功。」他由衷稱讚。
4月8日，武漢解封。在給武漢東湖

新城社區全體社區工作者的回信中，
總書記再次肯定城鄉廣大社區工作者
在疫情防控鬥爭中發揮的重要作用，
並鼓勵他們「抓細抓實疫情防控各項
工作，用心用情為群眾服務」，再立
新功。
此時，距離他赴武漢考察回京還不

到一個月。
為了守住外防輸入、內防擴散的防

線，廣大社區工作者全力以赴、不怕
繁難，為疫情防控作出了巨大貢獻。

繃緊防控神經 莫讓前功盡棄
參加審議時，習近平對當前湖北疫

情防控情況的最新數據信手拈來：
「現在在院治療的還有7例，尚在醫
學觀察的無症狀感染者還有297例，
武漢市以外其他市州3月5日起無新增
的確診病例……」
他鄭重提醒大家：「針尖大的窟窿

能漏過斗大的風」，要時刻繃緊疫情
防控這根弦，決不能讓來之不易的疫
情防控成果前功盡棄。
習近平這句警示，也是對農村、社

區等基層防控工作的高度重視。
疫情大考為國家治理體系和治理能

力現代化按下「快進鍵」。
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香港文匯報訊 據中國外交部網站消
息，5月26日的外交部例行記者會上，加
拿大媒體記者4次追問孟晚舟案，外交部
發言人趙立堅表示，加方應當切實糾正錯
誤，立即釋放孟晚舟女士，並確保她平安
回到中國。
記者會上，環球郵報記者問道：加拿大
的法院將於本周三宣布對孟晚舟有關案件
的裁決結果。中方有何期待？

案件屬嚴重政治事件
趙立堅表示，中方在孟晚舟事件上的立

場是一貫的、明確的。美加兩國濫用其雙
邊引渡條約，對中國公民任意採取強制措
施，嚴重侵犯中國公民的合法權益，這是
一起嚴重的政治事件。
中國政府維護中國公民正當合法權益的

決心堅定不移。加方應當切實糾正錯誤，
立即釋放孟晚舟女士，並確保她平安回到
中國，以免中加關係持續受到損害。
該記者追問：你剛才表示加方應立即釋

放孟晚舟女士，以免中加關係持續受到損
害。如果加法院作出對孟不利裁決，中方
是否會採取報復措施？
趙立堅回應稱，我不回答假設性問題。
隨後該記者又問道：孟晚舟的案子在加

拿大是公開審理的，並且有律師團隊為其
辯護。但加拿大公民康明凱、邁克爾兩人
卻不能為自己辯護。對此你有何評論？

促加尊重中國司法主權
對此，趙立堅表示，關於康明凱、邁克
爾兩名加拿大公民個案，中方已多次闡明
立場，他們涉嫌從事危害中國國家安全活
動，中國司法機關依法獨立辦案，依法保
障有關加拿大公民合法權利。中方敦促加
方切實尊重法治精神，尊重中國司法主
權，停止發表不負責任的言論。
趙立堅強調，中方始終依法保障康明

凱、邁克爾的合法權益。
最後，該記者第4次追問：中方是否期望

加方周三宣布釋放孟晚舟？如果加方這麼做
了，中方是否會盡快釋放康明凱和邁克爾？
趙立堅則明確答覆：我已經非常明確地

闡明了中國政府在有關問題上的立場。

政府應為市場清障
投資機會交還民間 香港文匯報訊 5月23日上午，在看望參加全國政協十

三屆三次會議的經濟界委員時，習近平總書記深情地說：
「我們這代人有一份情結，扶一把老百姓特別是農民。社
會主義道路上一個也不能少，全面小康大家一起走！」
從「一個也不能少」到「大家一起走」，習近平總書

記最為牽掛的是老百姓在全面小康路上「一個也不能
少」，為此傾注大量心血，彰顯了人民領袖我將無我、
不負人民的崇高情懷。
央視發表評論員文章指出，全面小康、千年夢圓，這

是我們黨對全國人民作出的莊嚴承諾。全面建成小康社
會，關鍵在「全面」。黨的十八大以來，習近平總書記
以為人民謀幸福、為民族謀復興的崇高使命和赤子之
心，親自擘畫和指揮決戰決勝脫貧攻堅的偉大戰役。從
全國14個集中連片特困地區、貧困山區到革命老區，
從易地搬遷、教育扶智到交通扶貧，從民生保障、生態
保護到產業致富，地域範圍廣、保障人群全、涵蓋領域
多。總書記還要求各地各部門聚焦最突出的短板，在最
薄弱環節上用力，關鍵時刻幫一把、扶一把、帶一把，
大家一起走，攜手奔小康。
眾人拾柴火焰高。「扶一把老百姓」，需要大家一起

出力。要緊緊抓住產業扶貧這個關鍵，努力讓貧困地區
形成自我造血的能力，實現可持續發展，讓鄉親們致富
的底氣更足、後勁更大、活力更強。要牢牢把握農業農
村現代化這個總目標，做好鄉村振興這篇大文章，推動
農業全面升級、農村全面進步、農民全面發展，讓鄉親
們挑上「金扁擔」。

全面小康
大家一起走

央視
快評

總書記點讚小巷總理
全心為居民防疫立大功 社區頭緒多事事皆關情

■■習近平曾多次點讚社區工作者習近平曾多次點讚社區工作者，，並對並對
社區工作進行具體部署社區工作進行具體部署。。圖為他圖為他33月月1010
日在武漢同民眾親切交流日在武漢同民眾親切交流。。 資料圖片資料圖片


